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– Национальный проект позво-
ляет регионам решать проблемные 
вопросы, которые не решались 
долгое время. Новые и обновлён-
ные развязки, мосты и путепро-

воды, построенные участки дорог 
позволят повысить качество жизни 
населения, – отметил заместитель 
руководителя Федерального до-
рожного агентства Игорь Костючен-

В 2024 году реконструируют пять дорожных объектов

ко. – В частности, протяжённость 
объектов, которые планируется 
ввести в эксплуатацию после стро-
ительства и реконструкции в этом 
году, составляет 390 км.

В Кабардино-Балкарской Рес-
публике в 2024 году выполняются 
работы по реконструкции на пяти 
участках общей протяжённостью 
порядка 40 км, из которых в экс-
плуатацию будет введено 14 км. Ре-
конструкция автомобильной дороги 
– это комплекс мер, направленный 
на повышение эксплуатационных 
и иных характеристик дорожного 
полотна, включая пропускную спо-
собность.

Стоит отметить, что туристиче-
ская привлекательность региона 
ежегодно увеличивается, в связи с 
чем приоритетом остаётся обеспе-
чение комфортной транспортной 
доступности к объектам туристиче-
ского кластера.

Флагманским проектом 2024 го- 

да остаётся реконструкция авто-
дороги Чегем Второй – Булунгу 
протяжённостью 27 км, ведущая к 
туристическим местам Чегемского 
ущелья. В этом году будет заверше-
на реконструкция самого сложного 
двухкилометрового участка, где 
располагаются Чегемские водо-
пады. Дорога будет расширена, 
специалисты обустроят тротуарные 
дорожки, смотровые площадки, 
парковки – всё для комфорта и 
безопасности туристов. К концу 
2025 года на отрезке от Чегемских 
водопадов до селения Булунгу пла-
нируется завершение устройства 
нижнего слоя асфальтобетонного 
покрытия.

По профильному нацпроекту 
«Безопасные качественные до-
роги» будут реконструированы 
две автодороги в сёлах Бабугент 
и Шордаково. За счёт средств из 
регионального дорожного фонда 
реконструируют автодорогу Старый 

Черек – Котляревская в селении 
Нижний Черек протяжённостью 
9,3 км. 

На участках располагаются важ-
ные для жителей социально значи-
мые объекты – школы, больницы, 
амбулатории, объекты культуры и 
спорта. На дорогах устроят дорож-
ную одежду, новое асфальтобетон-
ное покрытие, тротуарные дорожки, 
современное освещение. Дорож-
ники укрепят обочины, установят 
остановочные комплексы, обустро-
ят объекты всеми необходимыми 
элементами безопасности: дорож-
ными знаками, горизонтальной раз-
меткой, барьерным ограждением.

По национальному проекту в 
Кабардино-Балкарии приведут в 
норматив не менее 100 км автомо-
бильных дорог, сообщает пресс-
служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

Осенью 1958 года Совет народно-
го хозяйства Кабардино-Балкарского 
экономического административного 
района издал постановление об 
организации в Майском завода по 
производству рентгеновской ап-
паратуры «Севкаврентген». Пока 
существовал СССР, продукцию 
завода поставляли во все союзные 
республики и зарубежные страны. В 
2008 году предприятие было преоб-
разовано в ООО «Севкаврентген-Д» 
и с тех пор развивается как много-
профильное производственное 
объединение, которое выпускает 
современное высокотехнологичное 
рентгенодиагностическое оборудо-
вание и штативные медицинские 
устройства. 

«Севкаврентген-Д» занимает 
место в пятёрке лучших отечествен-
ных производителей медицинского 
рентгеновского оборудования. По 
результатам экспертной оценки 
финансово-экономических показа-
телей предприятия и отрасли, про-
ведённой центром аналитических 
исследований, компания включена 
в рейтинг надёжных партнёров. 
Медицинские изделия, которые вы-
пускает завод, согласно заключению 
Министерства промышленности и 
торговли Российской Федерации 
внесены в реестр промышленной 
продукции, произведённой на тер-
ритории РФ. 

Во время пандемии коронави-
руса компания была включена в 
список предприятий жизнеобеспе-
чения, утверждённый Минпром-
торгом России: тогда госпитали, в 
которых находились коронавирус-
ные больные, остро нуждались в 
дополнительном оборудовании для 
проведения лучевой диагностики. 

Самое современное рентгеноборудование производят в Майском

ного центра компетенций в сфере 
производительности труда на пло-
щадке ООО «Севкаврентген-Д» 
реализуется проект первого года 
расширенной поддержки по на-
правлению «Оптимизация процес-
са производства рентгеновского ме-
дицинского оборудования». Первый 
этап проекта – производственный 
анализ, необходимый для выявле-
ния проблем, затем предполагается 
их решение и оценка результата. 
Для этого нужно перестраивать про-
цессы на предприятии, внедрять 
технологии бережливого произ-
водства, инструменты визуального 
менеджмента – на заводе уже 
функционируют инфоцентры пред-
приятия и производственных цехов. 
В них отражаются основные произ-
водственные показатели, благодаря 
чему сотрудники получают доступ 
к актуальным данным в едином 
информационном пространстве, 
имеют возможность оперативно 
принимать решения и выполнять 
задачи, расходуя время и силы эф-
фективно. По проекту внедряется и 
культура непрерывных улучшений: 
помимо дней информирования,  
обучения бережливому производ-
ству и других инициатив, на заводе 
разработана и запущена система 
подачи предложений по улучше-
нию, причём за каждое предло-
жение, принятое для реализации, 
предусмотрена премия. Ежегодный 
рост показателей производительно-
сти труда планируется на три года: 
это возможно благодаря непре-
рывному отслеживанию динамики 
и прогресса проекта.

(Окончание на 2-й с.).
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ООО «Севкаврентген-Д»

Предприятие продолжало работать 
в сложных условиях, диктующих 
необходимость самоизоляции, при 
этом на заводе соблюдались все 
меры безопасности. Он не только 
сохранил, но и увеличил темпы про-
изводства, улучшив экономический 
климат Майского района и Кабарди-
но-Балкарии. 

В последнее время спрос на оте-
чественное оборудование вырос, 
и это дало возможность повысить 
объёмы производства: в прошлом 
году «Севкаврентген-Д» произ-
вёл и поставил порядка двухсот 
рентгеновских аппаратов и ком-
плексов, свыше восьмисот штатив-

ных устройств для рентгеновского 
оборудования. Активно участвуя в 
импортозамещении, предприятие 
внедряет и запускает серийное 
производство современных циф-
ровых рентгеновских аппаратов и 
комплексов. 

С 2020 года завод увеличивает 
мощности, переоснащается про-
изводственная база: масштабное 
обновление коснулось парка обо-
рудования и программно-аппарат-
ных комплексов, обеспечивающих 
конструкторскую деятельность 
и электронный документооборот 
предприятия. Компания приобре-
тает современные программные 

средства. Обновляются и произ-
водственные помещения – в част-
ности, завершаются отделочные 
работы в сборочном цехе. Когда его 
введут в эксплуатацию, техническая 
служба будет реструктуризирова-
на. Капитально отремонтированы 
механический цех и участок метал-
локонструкций, территорию готовят 
к укладке дорожного покрытия.

В 2022 году Кабардино-Балка-
рия вошла в национальный проект 
«Производительность труда», а 
предприятие прошло отбор и стало 
одним из первых участников нац-
проекта в республике. С осени при 
участии представителей Федераль-
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На курорте «Эльбрус» отметили День зимних видов спорта. 
В программе были заезды на горных лыжах и сноуборде про-
фессиональных спортсменов и учащихся спортивных школ, 
чемпионат по зимней бочче, соревнования по армреслингу и 
бампер-сумо, творческие мастер-классы, игры с аниматорами 
для детей и зимние забавы. 

– Эльбрус и спорт неразделимы. Наш курорт – отличная база 
для тренировок спортсменов и проведения крупных междуна-
родных соревнований. Здесь самая высокогорная зона катания 
в стране и самый продолжительный сезон, который длится без 
малого восемь месяцев, – отметил заместитель гендиректора 
«Кавказ.РФ» Хиса Беккаев.

Профессионалы и учащиеся спортивных школ приняли 
участие в заездах на горных лыжах и сноуборде. Школьники 
Терскола – во Всероссийском дне зимних видов спорта.

Курорт Эльбрус активно развивается, привлекая в нашу 
республику всё больше и больше любителей как зимних видов 
спорта, так и тех, кто предпочитает туризм и альпинизм. Про-
должаются строительство горнолыжной инфраструктуры и 
расширение зон для катания. В прошлом году протяжённость 
трасс увеличилась с 17 до 23 км, а в этом запустят ещё две 
канатные дороги.

В  ЧЕСТЬ  ГЕРОЕВ  БИТВЫ  ЗА  КАВКАЗ

В восхождении приняли участие как опыт-
ные горовосходители, так и начинающие 
туристы. В состав команды вошли активисты 
молодёжного клуба Русского географиче-
ского общества «Альтаир», представители  
Министерства курортов и туризма, Ми-
нистерства природных ресурсов и экологии  
республики, Кабардино-Балкарского государ-
ственного университета им. Х. М. Бербекова. 

На вершину плато Инал-Сырт восходите-
ли поднялись со стороны ущелья Гижгит. В 
целом погода была благоприятной, поэтому 
группа с соблюдением техники безопасности 
в полном составе взошла на вершину, где 
установила мемориальную плиту в память о 
защитниках Кавказа в годы Великой Отечест-

венной войны. Также возле доски по старой 
туристической традиции в камнях была 
оставлена записка о восхождении, которую 
заберёт следующая группа.

Участник восхождения заместитель ми-
нистра курортов и туризма КБР Асланби 
Шхагапсоев подчеркнул важность подобных 
мероприятий для развития внедорожного и 
пешеходного молодёжного туризма, а также 
патриотического воспитания. Как отметил 
руководитель клуба «Альтаир» Тенгиз Мокаев, 
с 2016 года каждую зиму в преддверии Дня 
защитника Отечества активисты совершали 
восхождение на перевал Шаухуна во главе 
со спасателем международного класса Аз-
науром Аккаевым. По традиции группа по-

сещала обелиск защитникам Кавказа в годы 
Великой Отечественной войны, установлен-
ный на перевале нальчикскими пионерами из 
клуба «Турист» в 70-е годы XX века.

В прошлом году к Дню защитника Отечест- 
ва клуб «Альтаир» решил заложить свою 
традицию, и на гору Лха была поднята первая 
гранитная доска в память о героях битвы 
за Кавказ 1942–1943 гг. Осенью вторая таб-
личка была установлена на вершине горы 
Алмалы-Кая.

Восхождение прошло при поддержке  
регионального Министерства курортов и 
туризма  и Пограничного управления ФСБ 
России по КБР, сообщает портал Прави-
тельства КБР.

Восхождение посвятили предстоящему 
Дню защитника Отечества. По традиции на 
вершине горы установили памятную табличку 
в честь героев битвы за Кавказ 1942–1943 гг. 
В этом году команда впервые совершила 
зимнее восхождение на высшую точку плато 
Инал-Сырт.

Всероссийская военно-патриотическая просветительская 
акция «Знание.Герои» пройдёт в стране с 19 по 29 февраля. 
Участники познакомятся с героями наших дней, из первых 
уст услышат подлинные истории о выполнении воинского и 
гражданского долга.

22 февраля в КБГУ им. Х. М. Бербекова проведёт беседу 
офицер, доктор географических наук, председатель общест-
венного совета ГУ МЧС РФ по КБР Сергей Шагин, награж-
дённый орденом «За военные заслуги», медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 2-й степени.

Чтобы молодёжь знала об истоках и нравственной основе 
празднования Дня защитника Отечества, общество «Знание» 
организует более 800 выступлений: «Диалоги на равных» с 
ветеранами и участниками СВО, кинопоказы патриотических 
фильмов и их обсуждение, интерактивные лекции и виктори-
ны, просветительские марафоны с семьями участников СВО, 
уроки мужества и лекции-экскурсии в военно-учебные центры. 

В Кабардино-Балкарии по итогам прошлого года отмечено 
повышение урожайности основных сельскохозяйственных 
культур в сравнении с 2022 годом. Зерна с одного гектара в 
среднем намолотили 61,5 центнера (106 % к урожайности 2022 
года), урожайность кукурузы на зерно выросла на 13 % и со-
ставила 78,5 ц/га. Средняя урожайность картофеля выросла 
на 6 % и достигла отметки 212,2 ц/га. Овощей с одного га со-
бирали порядка 240 центнеров, что превышает урожайность 
2022 года на 1,1 %.

В рамках шефской помощи по поручению Главы КБР Каз-
бека Кокова в селе Михайловка Скадовского муниципального 
округа завершено строительство фельдшерско-акушерского 
пункта. Старое здание было разрушено в 2022 году в результате 
боевых действий. За семь месяцев строители из республики и 
местные рабочие возвели ФАП по современным российским 
стандартам. Руководитель строительного проекта Тимур Абаев 
сообщил, что работы завершены, ожидается поставка нового 
медицинского оборудования. ФАП будет принимать жителей 
восьми населённых пунктов округа.

«ЗНАНИЕ» – О НОВЕЙШЕЙ ИСТОРИИ

БУДУТ ОКАЗАНЫ СОДЕЙСТВИЕ 
И ПОДДЕРЖКА

 Глава КБР Казбек Коков провёл традиционный личный 
приём граждан, в числе которых были родственники военно-
служащих – участников специальной военной операции.

Обращения касались коммунально-бытовых и админи-
стративных тем, организации комплексной медицинской и 
социальной помощи и других вопросов. Обсуждалась также 
эффективность взаимодействия с муниципальными админи-
страциями и фондом «Защитники Отечества». По озвученным 
жителями республики проблемам будут оказаны содействие 
и поддержка, говорится в сообщении пресс-службы Главы и 
Правительства КБР. 
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С ЧЕМ ЛДПР ИДЁТ НА ВЫБОРЫ?

 10 ПРИЧИН ПОДДЕРЖАТЬ КАНДИДАТА В ПРЕЗИДЕНТЫ РФ 
ОТ КПРФ НИКОЛАЯ ХАРИТОНОВА

ВЫБОРЫ-2024: НАЧАЛАСЬ ИНФОРМАЦИОННАЯ 
КАМПАНИЯ ДЛЯ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

(Окончание. Начало на 1-й с.) 
На предприятии берегут ценные ка-

дры, создают условия, чтобы професси-
оналы продолжали работать, несмотря 
на возраст. Сейчас на заводе заняты 
сто девяносто человек, трое с инвалид-
ностью, двадцать три – работающие 
пенсионеры. В начале прошлого года в 
ООО «Севкаврентген-Д» разработаны и 
действуют правила внутреннего трудового 
распорядка, которыми предусмотрены 
меры для сохранения и продолжения 
трудовой деятельности работников пред-
пенсионного и пенсионного возраста и тех, 
кто имеет инвалидность. На производстве 
сохраняется преемственность поколений, 
трудятся целые династии. За многолетний 
труд на благо предприятия сорок два 
сотрудника ООО «Севкаврентген-Д» от-
мечены орденами. Общий стаж на заво-
де от пятидесяти и более лет у двадцати 
трёх семей, семьи Боровик и Сорокиных 
продолжают работать и сейчас. Четыре-
ста пятьдесят сотрудников проработали 
на предприятии двадцать и более лет, 
тридцать из них – семейные пары. С 
того дня, как предприятие было преоб-
разовано в ООО «Севкаврентген-Д», 
сформировались и молодые, перспек-
тивные династии – это Филатовы, Пестич, 
Колоевы, Горбулины, Жданович, Бренинг, 
Романовы, Гулины.

Завод не только гордится гвардией 
профессионалов, за много лет зарекомен-
довавших себя, но и открыт для новых со-
трудников. Здесь с большим удовольствием 
принимают на практику студентов, многие 
из них становятся частью большой завод-
ской семьи. Чтобы работать в компании, 
необходимо профильное образование, но 
обучиться можно и непосредственно на 

предприятии, а также получить целевое 
направление в профильные вузы и техни-
кумы. Любовь к профессии, внимательное 
отношение к выбранному делу, точность и 
ответственность передаются от старших к 
младшим, от опытных к новичкам: быстрее 
привыкнуть к обстановке на заводе, полу-
чить навыки и влиться в коллектив новым 
сотрудникам помогают наставники.  

Каждый год компания представляет  
продукцию на специализированных 
выставках. В прошедшем году увидеть  
оборудование ООО «Севкаврентген-Д» 
можно было на восьми медицинских 
выставках в шести регионах нашей 
страны. Стенды компании посетили 
руководитель Федеральной службы по 
надзору в сфере здравоохранения РФ 
Алла Самойлова, Председатель Прави-
тельства РФ Михаил Мишустин, заме-
ститель руководителя комитета Госдумы 
по охране здоровья Бадма Башанкаев, 
министр здравоохранения Республики 
Дагестан Татьяна Беляева, министр 
здравоохранения Новосибирской области 
Константин Хальзов, главный хирург и 
эндоскопист Минздрава России Амиран 
Ревишвили, главный внештатный  карди-
олог Минздрава России Сергей Бойцов 
и многие другие. Уникальной частью 
международной медицинской выставки 
«Здравоохранение-2023» в Москве стала 
демонстрация стола-штатива «Космос» в 
новой комплектации – собственной раз-
работки ООО «Севкаврентген-Д».

В 2023 году компания получила разре-
шительные документы на новую линейку 
продукции, в её числе рентгенодиагно-
стические комплексы «Диаком-Рэй» и 
«Диаком-Нео» и цифровой флюорограф 
«АРС-Флюоро».

– Сертификация позволяет беспрепят-
ственно поставлять медицинское оборудо-
вание по всей стране, – отмечает генераль-
ный директор ООО «Севкаврентген-Д» 
Бетал Хуштов. – В планах – получение 
документов международных стандартов, 
но это более длительный процесс. С увели-
чением объёмов производства расширяется 
и наша география поставок. За прошедший 
год мы охватили восемь новых регионов РФ. 
На сегодняшний день аппараты и комплек-
сы производства ООО «Севкаврентген-Д» 
успешно функционируют в медицинских 
учреждениях сорока четырёх регионов РФ, 
а также в Абхазии, Таджикистане, Южной 
Осетии. В условиях санкций существуют 
определённые сложности с поставкой 
комплектующих, так как иностранные ком-
пании связаны обязательствами в рамках 
законодательства своих стран и придер-
живаются соблюдения санкционных огра-
ничений. Проблемой является в основном 
осуществление платежей и доставки. Наша 
компания в данный момент работает над 
выстраиванием логистических цепочек 
для поставок комплектующих, пока не 
производимых в РФ. Вопрос обслужива-
ния функционирующих на предприятии 
станков зарубежного производства снят, 
поскольку у компании есть собственные 
специалисты. Также в данное время 
отрабатывается возможность замены 
импортных запасных частей на произво-
димые в России.

В планах на ближайшее будущее у ком-
пании – расширение линейки собственной 
продукции: серийный запуск в кратчайшие 
сроки современного цифрового мам-
мографа с возможностью выполнения 
томосинтеза и биопсии.

Василиса РУСИНА

2 Кабардино-Балкарская правда

1. Человек из народа. Родился и большую часть жизни 
прожил в глубинке Новосибирской области (с. Резино Усть-
Таркского района). Отец – донской казак, участник войны. 
Мать родом из Могилёвской области Белоруссии, как и пре-
зидент А. Г. Лукашенко.

2. Талантливый руководитель. В 27 лет назначен директо-
ром совхоза, который возглавлял 18 лет. Вывел его в число 
передовых. Досконально знает производство и социальную 
сферу. Кандидат экономических наук.

3. Опытный политик. Восемь раз избирался депутатом: 
сначала Верховного Совета РСФСР, затем Госдумы РФ. При-
чём шесть раз – по одномандатному округу: люди доверяют 
ему лично. Возглавляет комитет Государственной Думы по 
развитию Дальнего Востока и Арктики. Инициатор и соавтор 
92 законопроектов. Награждён государственными наградами 
СССР и России.

4. Личный опыт участия в президентской кампании. На вы-
борах Президента РФ в 2004 году его поддержали 9,5 млн, 
или 14 % избирателей.

5. Смелый, принципиальный человек. Отверг преступный 
Указ Ельцина о роспуске Верховного Совета в 1993 году и до 
конца боролся за власть народа. Подвергался угрозам и на-
падениям сторонников Ельцина, но не сдался.

6. Стойкий борец за интересы России. В 2006 году был 

одним из руководителей народного сопротивления, которое 
вынудило американцев и их вассалов убраться из Фео-
досии. Поддержал возвращение в Россию Крыма, ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской областей. Помогает нашей 
армии, сражающейся против НАТО. Участник формирования  
120 гуманитарных конвоев на Донбасс. С 2014 года спо-
собствовал приёму 16 тысяч детей Новороссии на отдых и 
лечение в России.

7. Внёс значительный вклад в возрождение русского села 
и сельхозмашиностроения России, в обеспечение продоволь-
ственной безопасности и подготовку кадров для сельского 
хозяйства.

8. Сторонник твёрдой государственной власти в борьбе про-
тив коррупции и преступности, как это было во времена СССР. 
Инициатор возвращения памятника Ф. Э. Дзержинскому на 
центральную площадь в Москве.

9. Поклонник русской национальной культуры. При его 
поддержке восстанавливались народные коллективы и 
праздники. Выступает против навязывания России чуждых 
ей западных «ценностей».

10. Спортсмен, сторонник здорового образа жизни. Зани-
мался боксом, футболом, лыжами и биатлоном. Заслуженный 
работник физкультуры РФ. Инициатор создания спортклуба 
КПРФ – двукратного чемпиона России по мини-футболу. 

В соответствии с пунктом 1 статьи 53 Федерального закона от 10.01.2003 № 19-ФЗ 
«О выборах Президента Российской Федерации» материалы рубрики публикуются бесплатно.

В рамках «правительственного часа» 
обсуждён вопрос реализации закона КБР 
«О квотировании рабочих мест для тру-
доустройства отдельных категорий граж-
дан, испытывающих трудности в поиске 
работы». Подробную информацию пред-
ставили министр труда и социальной за-
щиты республики Алим Асанов и директор 
Республиканского центра труда, занятости 
и социальной защиты населения Минтруд-
соцзащиты КБР Татьяна Канунникова.

Характеризуя ситуацию на рынке тру-
да, А. Асанов отметил, что за последние 
годы численность занятого населения в 
экономике и социальной сфере республи-
ки, по официальным статистическим дан-
ным, увеличилась до 402,1 тыс. человек в 
2023 году. Наибольший удельный вес за-
нятых приходится на сельское хозяйство, 
обрабатывающие производства, строи-
тельство, оптовую и розничную торговлю.

Численность безработных граждан, 
состоящих на регистрационном учёте в 
учреждениях занятости, на конец прош-
лого года составила 4,2 тыс. человек. 
Показатель является одним из самых 
низких среди субъектов СКФО. С начала  
2024 года служба занятости населения 
помогла найти работу 32 % обратившихся 
безработных граждан.

В республике разработан проект «до-
рожной карты», предусматривающий 
меры по улучшению ситуации на рынке 
труда КБР до 2030 года.

Одним из приоритетных направлений 
деятельности органов службы занятости 
является организация временного трудо-
устройства несовершеннолетних граждан 
в возрасте от 14 до 18 лет в свободное от 
учёбы время. В 2023 году были трудоустро-
ены 1100 несовершеннолетних граждан. В 
соответствии с нормативом доступности го-
сударственных услуг в области содействия 
занятости населения в 2024 году планиру-
ется трудоустроить 4, 7 тыс. подростков.

Органы службы занятости в период 
участия во временных работах оказы-
вали несовершеннолетним гражданам 
материальную поддержку, работодатели 
обеспечивали оплату труда из расчёта 
минимального размера оплаты труда за 
фактически отработанное время.

А. Асанов подчеркнул, что в соответ-
ствии с законом КБР «О квотировании 
рабочих мест для трудоустройства отдель-
ных категорий граждан, испытывающих 
трудности в поиске работы» для приёма 
на работу этой категории лиц работода-
телям, численность работников которых 
превышает 100 человек, устанавливается 
квота и определяется, в частности для 
несовершеннолетних граждан в возрасте 
от 14 до 18 лет (в том числе дети-сироты, 
выпускники детских домов, дети, остав-
шиеся без попечения родителей), 1 % к 
среднесписочной численности работников. 
В 2023 году на квотируемые рабочие места 
было трудоустроено в свободное от учёбы 
время 17 несовершеннолетних граждан.

Особое внимание министр уделил 
вопросу трудоустройства людей с огра-
ниченными возможностями здоровья. 
Проводится работа по информированию 
работодателей, выявляются учреждения, 
уклоняющиеся от предоставления ин-

формации о квотировании рабочих мест 
для инвалидов. Решаются вопросы по 
организации сопровождения инвалидов 
при получении ими профессионального 
образования и содействию в трудоустрой-
стве, что предполагает организационно-пе-
дагогические, психолого-педагогические 
мероприятия и мероприятия по социаль-
ному сопровождению инвалидов.

По данным Федеральной службы по 
труду и занятости на 1 ноября 2023 года, 
в КБР проживают 30 763 инвалида тру-
доспособного возраста, из них работают 
6689 человек.

Квотирование рабочих мест является 
одной из мер, позволяющих повысить 
занятость инвалидов. Квота для при-
ёма на работу инвалидов увеличена до 
максимальных размеров, установлен-
ных статьёй 21 Федерального закона «О 
социальной защите инвалидов в РФ»: 
работодателям, численность работников 
которых составляет не менее  35 человек 
и не более 100 человек, с двух до трёх про-
центов от среднесписочной численности 
работников, а работодателям с численно-
стью работников более 100 человек – с трёх 
до четырёх процентов.

В 2024 году будет разработана новая 
программа профилактики рисков нару-
шений обязательных требований по ре-
гиональному государственному контролю 
(надзору) за приёмом на работу инвалидов 
в пределах установленной квоты с учётом 
примерной программы Федеральной 
службы по труду и занятости.

Татьяна Канунникова озвучила данные 
Республиканского центра труда, занятости 
и социальной защиты населения, согласно 
которым в 2023 году в органы службы за-
нятости за содействием в поиске работы 
обратились 585 человек, относящихся к 
категории инвалидов, доля трудоустро-
енных граждан составила 19,8 %. Отно-
сительно высокое значение показателя 
доли трудоустроенных инвалидов от числа 
обратившихся в 2023 году отмечается в   
Прохладном (50 %).

По данным на середину февраля, на 
регистрационном учёте состоят 297 инва-
лидов, из них с начала года в поиске под-
ходящей работы обратились 58 человек, 
признаны безработными 54, трудоустрое-
ны шесть человек.

За предоставлением государственных 
услуг в сфере занятости населения по-
сле информирования об услугах в этой 
сфере обратились 150 человек – 5,4 % от 
количества обработанных индивидуальных 
программ реабилитации или абилита-
ции инвалида. По последним данным, 
поступило более 1500 ИПРА, об услугах 
проинформировано около 500 инвали-
дов, в службу занятости обратились 25 из 
них. По результатам обработки выписок 
формируются списки инвалидов трудо-
способного возраста, готовых приступить 
к работе либо получить дополнительное 
профессиональное образование. На по-
стоянной основе работники органов служ-
бы занятости осуществляют выезды на 
дом к инвалидам для разъяснения норм 
и положений законодательства о занятости 
населения в целях оказания содействия в 
трудоустройстве. Постоянно обновляется 

банк предприятий, готовых принять на 
работу инвалидов. 480 предприятий и ор-
ганизаций заявили о 1923 заквотированных 
рабочих местах для трудоустройства инва-
лидов, из которых заполнено 1759.

Работниками служб занятости в 2023 
году выдано 186 направлений (31,8 % от 
количества обратившихся инвалидов), из 
них отказа инвалида – 133, отказа работо-
дателя – 53. По мнению Т. Канунниковой, 
причины отказа соискателей – низкий 
уровень заработной платы, условия труда, 
транспортная доступность. Также работаю-
щим инвалидам не индексируется пенсия, 
прекращается выплата региональной 
социальной доплаты к пенсии. Причины 
отказа работодателей – отсутствие нужных 
компетенций, знаний и навыков, опыта 
работы, т. е. соискатель не проходит кон-
курсный отбор.

Т. Канунникова сказала о причинах 
сохранившейся в 2023 году тенденции 
к уменьшению численности трудоустро-
енных несовершеннолетних граждан в 
возрасте от 14 до 18 лет. В их числе отказ 
несовершеннолетних граждан от непри-
влекательных вакансий, предложенных 
для трудоустройства, отказ родителей от 
временного трудоустройства детей в связи 
с оформлением универсального пособия 
на детей, нежелание работодателей трудо-
устраивать несовершеннолетних и брать 
на себя ответственность за соблюдение 
дополнительных обязательств, предус-
мотренных Трудовым кодексом РФ (орга-
низация сокращённого графика работы, 
особых условий труда и др.)

В ходе обсуждения Председатель Пар-
ламента КБР Татьяна Егорова поинтере-
совалась, имеют ли право работодатели, 
которые квотируют рабочие места, отка-
зывать людям с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Как пояснила Татьяна Канунникова, 
важно соблюдение ряда норм, в част-
ности, необходимо учитывать индиви-
дуальную программу реабилитации и 
абилитации инвалида, которая должна 
соответствовать вакансии. Кроме того, 
кандидат проходит конкурсный отбор среди 
инвалидов.

Вопросом, требующим особого вни-
мания, Татьяна Егорова назвала трудо-
устройство вернувшихся участников СВО 
и призвала к обсуждению данной темы 
в формате расширенного заседания 
профильного комитета. Её актуальность  
обусловлена также принятием закона «О 
занятости населения в Российской Феде-
рации».

Депутаты задали ряд вопросов, каса-
ющихся повышения занятости людей с 
ограниченными возможностями здоро-
вья и возможности создания для данной 
категории граждан новых рабочих мест, 
устанавливаемой квоты работодателям, 
численность работников которых превы-
шает 100 человек, квотирования рабочих 
мест для выпускников СПО и др.

После обмена мнениями парламента-
рии приняли решение рекомендательного 
характера в адрес заинтересованных 
структур.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

-

Жители Кабардино-Балкарии уже почувствовали дыхание из-
бирательной кампании по выборам Президента России – на по-
роге их домов появляются симпатичные молодые люди, одетые в 
белые манишки с символикой выборов – стилизованной латинской 
буквой V в цветах государственного флага Российской Федерации.

17 февраля началась кампания по адресному информиро-
ванию избирателей «Информ УИК». Члены участковых изби-
рательных комиссий проводят подомовой обход, встречаются 
с жителями, рассказывают о ходе избирательной кампании на 
пост Президента Российской Федерации, делятся информацией 
о кандидатах, объясняют положения о сроках и возможных спо-
собах голосования. 

Избирательная комиссия Кабардино-Балкарской Республики 
декларирует, что информаторы придут в каждый дом. Поэтому 
шанс встретиться будет у всех. Напоминаем, что информатор дол-
жен носить значок-эмблему выборов, сумку с информационными 
материалами, удостоверение члена участковой избирательной 
комиссии и компьютерный планшет с установленным специаль-
ным программным обеспечением. 

Кампания по информированию будет проходить по 7 марта, 
сами выборы запланированы на 15–17 марта. Но небольшая часть 
избирателей начнёт голосование уже 25 февраля – это граждане 
России, находящиеся в отдалённых и труднодоступных местах 
или на морских судах.

Выборы 2024 года проходят в достаточно сложной междуна-
родной обстановке и, помимо электоральных целей, должны 
продемонстрировать единство народной воли и поддержку курса 
на возвращение полноценного государственного суверенитета 
самого большого и богатого государства планеты – Российской 
Федерации. Именно поэтому им придаётся такое внимание как 
на внутриполитическом, так и мировом уровне. И именно поэтому 
важнейшие его слоганы: Важен голос каждого! Вместе мы сила 
– голосуем за Россию!

 С конкретными предложениями по развитию России, в 
центре которых – необходимость развития регионов Рос-
сии. В основе программы три главных составляющих: ка-
чество жизни, возможность самореализации и безопасное 
будущее. Все эти составляющие должны присутствовать 
в жизни каждого человека вне зависимости от достатка 
или места жительства. Мы граждане великой страны. Её 
величие измеряется масштабами культурного наследия, 
территорией, но самое важное – возможностями. Но нель-
зя, чтобы набор этих возможностей определялся местом 

жительства. Так и с качеством жизни и безопасностью. 
Мы должны развивать регионы. Гордость за страну на-
чинается с гордости за свой собственный дом и дело, 
которым занимаешься. Наша программа направлена на 
сокращение различий в уровне и качестве жизни жителей 
разных регионов, а также в городах и сельской местности. 
Вспомните, как часто мы слышим: приехал в Москву, как 
в другую страну. Так быть не должно. Наша программа – 
это, по сути, план работы на ближайшие 6 лет. Это наше 
видение того, что нужно сделать в стране к 2030 году. 

ЛДПР ГОТОВИТ ПРОГРАММУ КАНДИДАТА НА ПОСТ ПРЕЗИДЕНТА 
С УЧЁТОМ МНЕНИЯ ГРАЖДАН

Почему? У ЛДПР, которая является старейшей партией 
современной России, есть своя программа. Владимир 
Жириновский, основатель партии, всегда в таких доку-
ментах уделял большое значение вопросам социальной 
политики и поддержки наших граждан. Наш избира-
тельный штаб взял то, что за более чем 30 лет было 
разработано Жириновским, то, что говорили нам сами 
граждане за последние 2 года, и составили, назовём их 

так, программные тезисы. В их основе главное – необ-
ходимость развития регионов и создание комфортного 
места жительства для человека вне зависимости от того, 
где он живёт. За время избирательной кампании мы 
проведём тысячи встреч с гражданами во всех регионах 
страны, на которых обсудим эти предложения. Выраба-
тывать итоговую программу кандидата будем совместно 
с людьми. Важно мнение каждого.
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ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Атажукинским школьникам  
рассказали о 115-й кавдивизии

С акцентом на технологический суверенитет Медицинское образование: 
взгляд в будущее

Рассмотрены актуальные 
направления медицинской на-
уки, перспективы развития 
профилактической медицины в 
образовательном пространстве, 
инновационные технологии в 
медицинском образовании.

Участниками мероприятия 
стали заместитель министра 
здравоохранения республики 
Заурбек Батыров, начальник 
отдела профессионального 
образования и науки Минпрос-
вещения КБР Марьяна Абазова, 
ректор научно-исследователь-
ского медицинского института 
«Астра-Сфера», председатель 
правления РОО «Врачебная 
палата КБР», руководитель 
Координационного совета ме-
дицинских палат СКФО Эдуард 
Шогенов, и. о. проректора по на-
учно-исследовательской работе 
Кабардино-Балкарского госу-
дарственного университета им. 
Х.М. Бербекова Светлана Хаши-
рова, преподаватели и студенты 
вузов и колледжей медицин-
ского профиля, учащиеся 9-11 
классов медицинского и хими-
ко-биологического профилей. В 
режиме видеоконференцсвязи 
к обсуждению поднятой темы 
присоединились руководители 
комитетов Парламента КБР, 
министерств, федеральных ву-
зов, медицинских учреждений, 
общественных организаций в 
сфере здравоохранения, меди-
цинских палат СКФО.

Модератором семинара вы-
ступила проректор по учебной 
работе института «Астра-Сфе-
ра», директор медицинского 
колледжа «Призвание», член 
правления РОО «Врачебная 
палата КБР» Мадина Шогенова.

В ходе мероприятия рас-
смотрены тенденции перехода 
к персонализированной меди-
цине. Этот вопрос на примере 
института медицинского об-
разования «Национальный ме-
дицинский исследовательский 
центр им. В. А. Алмазова Мин- 
здрава России был раскрыт в 
докладе директора учреждения 

Елены Пармон и декана факуль-
тета довузовского образования 
и молодёжной НМИЦ им. В.А. 
Алмазова Марии Поспеловой.

Проректор по научно-иссле-
довательской работе института 
«Астра-Сфера», заведующий 
кафедрой факультетской те-
рапии КБГУ, председатель Ка-
бардино-Балкарского научного 
медицинского общества тера-
певтов Мурат Уметов посвятил 

выступление перспективам 
научного развития профилак-
тической медицины в образо-
вательном пространстве.

В рамках семинара состоя-
лась экскурсия по лаборатории 
профилактической медицины 
и учебной виртуальной клинике 
НИМИ «Астра-Сфера», в ходе 
которой участники ознакоми-
лись с инновационными техно-
логиями обучения в медицине.

Также прошёл мастер-класс 
по технике и контролю эффек-
тивности проведения сердечно-
лёгочной реанимации на реали-
стичном корейском манекене 
RODAM для оказания неотлож-
ной помощи с беспроводным 
управлением и возможностью 
мониторинга и записи основных 
жизненных показателей.

Бела МАРЬЯНОВА.
Фото Артура Елканова

115-я кавдивизия была сформиро-
вана в Кабардино-Балкарской АССР 
в декабре 1941 года, 90 процентов 
её бойцов – уроженцы Кабарди-
но-Балкарии. Лошадей, черкески, 
вооружение (винтовки и шашки)
приобретали на средства колхозов. В 
состав 115-й кавалерийской дивизии 
входили: 278-й (Нальчикский) кава-
лерийский полк, 297-й (Баксанский) 
кавалерийский полк, 316-й (Урван-
ский) кавалерийский полк, 104-й 
конноартиллерийский дивизион, 
104-й артиллерийский парк, 86-й от-
дельный полуэскадрон связи, 115-й 
эскадрон химической защиты, 85-й 
медицинский эскадрон; 87-й про-
довольственный транспорт, 395-й 
дивизионный ветеринарный лазарет.

 В 1942 году кавалеристов про-
вожали на фронт из Нальчика при 
большом стечении народа. Летом 

и осенью 1942 года, в связи с про-
рывом фашистов на южном крыле 
фронта, дивизия в составе 51-й 
армии участвовала в боях по отра-
жению немецко-фашистского насту-
пления в направлении Сталинграда 
и Северного Кавказа. В частности, 
дивизия воевала в междуречье 
Дона и Волги, участвовала в боях 
в предместьях Ростова-на-Дону: 
в Большой и Малой Мартыновках, 
у сёл Пробуждение, Ремонтное, в 
районе станицы Ново-Николаевской, 
у станицы Цимлянской Ростовской 
области, в районе села Цаган-Нур 
на территории Калмыкии. С 20 мая 
по 27 августа 1942 года против 51-й 
армии фашисты бросили танковые и 
моторизованные части 40-го и 48-го 
корпусов и дивизии 6-го румынского 
корпуса. Под управлением генерала 
Б.А. Погребова была сформирована 

ударная группа, в которую помимо 
115-й дивизии входили: 255-й от-
дельный кавалерийский полк, 40-я 
танковая бригада и 19-й гвардейский 
механизированный полк. Перед груп-
пой поставили задачу выдвинуться в 
район Малой Мартыновки, Большой 
Орловки и Батлаевской и прикры-
вать этот участок фронта. К вечеру  
26 июля 115-я дивизия заняла обо-
рону на участке. 27 июля вступила в 
бой. Дивизия была плохо вооружена: 
лишь винтовки, гранаты и небольшое 
количество пулемётов и артилле-
рийских стволов. Им противостояли 
в десятки раз превосходившие по 
численности бронетанковые вой- 
ска, поддерживаемые с воздуха. С  
27 июля по 22 августа 115-я дивизия 
вела ожесточённые бои, включая 
рукопашные схватки с противником. 
В итоге дивизия понесла большие 
потери и вынуждена была оставить 
некоторые сёла. 22 августа был по-
лучен приказ защищать подступы 
к Сталинграду: перехватить все 
дороги в районе Цаган-Нур и пере-
праву через озеро Сарпа. Дивизия 
защищала этот участок два месяца. 

19 октября 1942 года 115-я кавале-
рийская дивизия, понёсшая большие 
потери в ходе боёв летом 1942 года 
(из 4500 человек погибло до четырёх 
тысяч), была расформирована. От-
дельные дивизионы разведки, кото-
рые сформировали из оставшихся 
в строю бойцов, и истребительно-
противотанковый дивизион вошли в 
состав 4-го кавалерийского корпуса.

Школьники с большим интере-
сом посмотрели документальный 
фильм о боевом пути кавдивизии, а 
после выступлений ветерана Воору-
жённых сил, полковника в отставке  
Х. Мацухова и руководителя военно-
патриотического центра Станции 
юных техников имени З. Налоева 
Б. Гуляжинова ознакомились с до-
кументами, фотографиями, арте-
фактами с мест боёв, найденных 
поисковиками.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

В мероприятии приняли участие 
заместитель министра сельского 
хозяйства КБР Мачраил Шетов, 
председатель Кабардино-Балкар-
ского республиканского отделения 
общероссийской общественной ор-
ганизации малого и среднего пред-
принимательства «Опора России» 
Альберт Кильчуков, доктор техниче-

ских наук, профессор, заслуженный 
деятель науки Кабардино-Балкарии, 
лауреат государственной премии 
КБР в области науки и инноваций 
Лиуан Хажметов.

Руководитель филиала Россель-
хозцентра по КБР, кандидат сель-
скохозяйственных наук Хасанбий 
Куржиев отметил:

– По итогам 2023 года коллектив 
исполнил в полном объёме государ-
ственное задание по определению 
посевных качеств 117 тыс. тонн семян 
и установлению сортовых качеств на 
площади 15 тыс. гектаров. Фитоса-
нитарный мониторинг проведён на 
площади около 316 тыс. гектаров. 
Фитоэкспертизу прошли свыше  
9 тыс. тонн семян.  

В отчётном периоде количество 
обслуживаемых хозяйств состави-
ло около 100 субъектов различных 
форм собственности, или 118% к 
предыдущему году.

Докладчик пояснил, что благода-
ря слаженной работе специалистов 
филиала к севу озимых и яровых 
не были допущены семена, не со-
ответствующие ГОСТу, что  в свою 
очередь способствовало получению 
высоких урожаев зерновых культур 
всеми категориями хозяйств. 

–   Мы успешно внедрили в прак-
тическую работу программы «Циф-
ровой мониторинг» и «АгроЭксперт», 
– дополнил Хасанбий Гидович. – В 
рамках обозначенных нововведе-
ний специалисты филиала провели 
апробацию и регистрацию семенных 

участков на площади около 29 тыс. 
гектаров,  были проставлены свыше 
390 геоточек.

Хасанбий Куржиев также сообщил, 
что для продвижения семян отече-
ственной селекции и популяриза-
ции биопрепаратов были заложены 
демонстрационные посевы с вне-
дрением технологии использования 
биологических средств защиты рас-
тений, которые произведены в ла-
бораториях регионального филиала 
РСХЦ: жидкий концентрат Гумат +7 
«Здоровый урожай», Псевдобакте-
рин 2,Ж, энтомофаги (габробракон 
и трихограмма). Для выстраивания 
деловых взаимоотношений с пред-
ставителями малого агробизнеса 
и частного сектора в здании цент- 
рального офиса в Нальчике открыт 
информационно-консультационный 
пункт, который в течение минувшего 
года оказал широкий спектр услуг 
420 сельхозтоваропроизводителям 
различных форм собственности.  
При нём создан и успешно функци-
онирует клуб «Садовый центр» со 
специализированным магазином, 
где можно приобрести сертифи-
цированные семена и посадочный 
материал с логотипом Россельхоз-
центра, удобрения, биопрепараты, 
в том числе произведённые в лабо-
раториях филиала.

– Анализ данных по семеновод-
ству показал, что по яровым культу-
рам урожая 2023 года посеяно семян 
в общей сложности около 10 тыс. 
тонн. Они прошли  проверку на по-

севные качества в лабораториях 
филиала и соответствовали ГОСТУ. 
Произведённые семеноводами 
республики новые сорта и гибриды 
отличаются высокой урожайностью 
и не уступают зарубежным аналогам 
по технологическим характеристи-
кам. Процент соотношения отече-
ственных  и импортных семян – 82% 
на 18%. Также были проверены 
семена озимых культур под урожай 
2024 года. При потребности 14,6 тыс. 
тонн были засыпаны и проверены 
56 тыс. тонн, – прокомментировал 
Хасанбий Куржиев. 

Как озвучил докладчик, регио-
нальный филиал Россельхозцентра 
наладил активное сотрудничество 
с Кабардино-Балкарским государ-
ственным аграрным университетом 
им. В. М. Кокова, в рамках которого 
выполняются совместные научно-ис-
следовательские работы по заказу 
Минсельхоза России по примене-
нию биопрепаратов, производимых 
филиалом и используемых в сель-
скохозяйственном производстве 
республики в промышленных мас-
штабах. На базе  регионального под-
разделения РСХЦ создан и успешно 
функционирует филиал кафедры 
«Агрономия» агрономического фа-
культета КБГАУ им. В. М. Кокова, где 
студенты вуза проходят производ-
ственную и преддипломную практи-
ку. Кроме того, совместно с учёными 
аграрного университета  публикуются 
результаты научных исследований.  
В частности,  в 2023 году опублико-
ваны две монографии, две научные 
рекомендации, более 15 научных 
статей, которые удостоены дипломов 
и  золотых медалей российской агро-
промышленной выставки «Золотая 
осень» в 2020 и 2021 годах.

В прениях по докладу приняли 
участие заместители руководителя 
филиала Россельхозцентра по КБР 
Зарема Бегидова и Алим Курманов. 
Они проанализировали итоги работы 
в области защиты растений и семе-
новодства.

В завершение коллегии Мачраил 
Шетов и Хасанбий Куржиев вручили 
ряду сотрудников филиала почётные 
грамоты Российского сельскохозяй-
ственного центра и Министерства 
сельского хозяйства Кабардино-
Балкарии.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

ПАМЯТЬ

Тепло её души…

 Её мама работала в колхозе 
и заведовала детским садом. 
Отец был сотрудником Урван-
ского райфинотдела, а в трид-
цатых годах руководил Лескен-
ским фанерным заводом. В то 
время это было стратегическое 
предприятие оборонного значе-
ния, выпускающее фанеру для 
самолётов. 

Девичья фамилия Людми-
лы Даниловны – Башлоева. 
История этого рода достаточно 
необычна. Его основателем 
стал кумыкский златокузнец по 
имени Башче, которого братья 
привезли в Шыки, чтобы убе-
речь от кровной мести. Он жил 
в доме Бекки Мечиева, работал 
вместе с ним в кузнице и обучал 
подросшего Кязима тонкостям  
ремесла. Впоследствии Башче 
женился на сестре Бекки – 
Майрам, которую все называли 
Алтынкыз. Они поселились 
в селении Кожоково, после 
революции переименованном 
в Жемталу. Через несколько 
поколений Башлоевы стали 
считать себя кабардинцами… 

Когда началась война, Люд-
мила училась в школе. О том, 
что Германия напала на СССР,  
семья узнала от соседей. С 
четырнадцати лет девушка рабо-
тала на трудовом фронте, была 
награждена медалью «За доб- 
лестный труд в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.». 

«Мы копали противотанко-
вые рвы в районе Прохладного, 
– вспоминала она. – Со мной 
работали двоюродные сёстры и 
брат. Когда составляли списки, 
женщины сказали моему отцу: 
«Если ты отправишь свою дочь 
на работу, наши дети тоже будут 
копать рвы». 

Военное время было тревож-
ным, и люди внимательно сле-
дили за ходом боевых действий. 
По воспоминаниям Людмилы 
Даниловны,  каждый вечер её 
семья собиралась у репродук-
тора и слушала сводки фронта,  
и только после этого ложились 
спать.  

В старших классах она меч-
тала стать зубным врачом, но 
этим планам не суждено было 
осуществиться. Младший брат   
отца обещал отвезти девушку 
в Пятигорский мединститут, 
но из-за болезни не смог этого 
сделать. 

В 1946 году Людмила посту-
пила на химико-биологический 
факультет местного пединсти-
тута. В то время других высших 
учебных заведений в нашей 
республике не было. Защитив 
диплом, она работала в инсти-
туте лаборантом, а в 1952 году 
устроилась в республиканское 
министерство сельского хозяй-
ства. В то время на базе этого 
ведомства открылась трёхго-
дичная школа председателей 
колхозов. Подготовка была 
серьёзной, и спустя годы пять 
её выпускников стали Героями 
Социалистического Труда. Люд-
мила Даниловна несколько лет 
преподавала ботанику, а когда 
школа закрылась, пришла в 
систему среднего образования. 
Здесь она оказалась на своём 
месте и никогда не жалела о 
сделанном выборе. 

Около тридцати лет Гуго-
ва преподавала биологию в 
средней школе №4. Бывшие 
ученики и коллеги до сих пор 
вспоминают её с любовью и 
благодарностью. С глубоким 
уважением о своём педагоге 
говорят выпускники 70-80-х 
годов Аслан Бекулов, братья 
Шумаховы, экс-вратарь сборной 
России по футболу Заур Хапов, 
председатель Кабардино-Бал-
карского общества книголюбов 
Наталья Шинкарёва. Одним из 
учеников Людмилы Гуговой был 
сын известного балкарского по-
эта Ахмат Кулиев. 

– Я учился в четвёртой школе, 
и на протяжении нескольких 
лет Людмила Даниловна была 
нашим классным руководи-
телем, – вспоминал он. – Она 
была замечательной женщи-
ной. Настоящей горянкой и в то 
же время человеком высокой 
европейской культуры. Её об-
раз, который я хорошо помню с 
детства, олицетворял глубокую 
порядочность, благородство 
и чистоту. Мы всегда чувство-

вали её любовь и заботу. Она 
находила время для всех своих 
учеников. Достаточно сказать, 
что в день рождения каждый из 
нас получал поздравительную 
открытку от своей учительницы. 
Людмила Даниловна водила 
нас в туристические походы, ко-
торые я запомнил на всю жизнь. 
Я очень любил этого человека и 
всегда вспоминаю её с благо-
дарностью. 

Гугову любили не только 
ученики, но и коллеги. Вот что 
говорила о ней Елена Гетма-
ненко, более сорока лет препо-
дававшая в четвёртой школе 
испанский язык. 

– Свои воспоминания мне 
хотелось бы начать с цитаты: 
«Учителем нужно родиться, 
чтобы жить на земле для де-
тей». Людмила Даниловна 
была именно таким педагогом. 
Я никогда не слышала, чтобы 
она повышала голос, но при 
этом ученики ловили каждое 
её слово. На уроках Людмилы 
Гуговой стояла звенящая ти-
шина. Скромная труженица, 
совершенно неконфликтная, 
тактичная, спокойная, терпели-
вая, мудрая. Её очень любили 
дети, и она отвечала им взаим-
ностью. В школе Людмила Да-
ниловна руководила кружком 
по разведению комнатных рас-
тений, и её кабинет буквально 
утопал в цветах. Она проводила 
с детьми экскурсии и уроки 
на открытом воздухе. Под её 
руководством они собирали 
гербарии и делали наглядные 
пособия. Кроме того, она была 
очень доброжелательна к мо-
лодым педагогам и многому 
нас научила. 

Со супругом Людмила Да-
ниловна прожила без малого 
пятьдесят два года. Имя Ра-
шада Гугова широко известно. 
На протяжении многих лет он 
находился в авангарде науч-
ной элиты. Профессора Гугова 
хорошо знали и ценили дале-
ко за пределами Кабардино-
Балкарии. Он воспитал целую 
плеяду талантливых учеников, 
ещё при жизни став человеком-
легендой. Почти 50 лет Рашад 
Хусейнович проработал в Ка-
бардино-Балкарском институте 

гуманитарных исследований, 
девять из которых был его 
директором. Гугова помнят 
как талантливого историка, 
прекрасного организатора, 
внимательного руководителя 
и отзывчивого человека. Глав-
ный труд учёного – «Кабарда 
и Балкария в XVIII веке и их 
взаимоотношения с Россией» 
– представляет собой глубокое 
всестороннее исследование. 
Однако этой темой историк не 
ограничился. Он писал о Бетале 
Калмыкове и Сергее Кирове, 
революционном движении и 
гражданской войне, Кабарде и 
Балкарии в составе Российской 
империи и выселении адыгов 
в Турцию. Такая многогранная 
деятельность не осталась без 
внимания. Руководство респу-
блики высоко оценило заслуги 
учёного. Он был награждён 
орденом Почёта, избирался 
депутатом Верховного Совета 
КБАССР. Одна из улиц Нальчи-
ка названа его именем. 

Ни для кого не секрет, что 
профессиональные успехи муж-
чины во многом зависят от спут-
ницы жизни. Для учёного важен 
надёжный тыл и возможность 
заниматься любимым делом. 
Людмила Даниловна создала 
мужу идеальные условия для 
работы, оградив его от бытовых 
проблем. Стала для него не 
только женой, но и надёжным 
другом. Впервые они  встрети-
лись во дворе пединститута. 
Девушка сажала деревья, и 
ей решил помочь совершенно 
незнакомый молодой человек. 
Со временем они подружились 
и в 1950 году сыграли свадьбу. 
Первые десять лет Гуговы про-
жили в доме научных работни-
ков. Их соседями были Андрей 
Хакуашев, Ахмедхан и Заур 
Налоевы, известный учёный 
Юрий Кос – создатель местного 
ботанического сада. По сути, это 
было общежитие, и отдельную 
малогабаритную квартиру Ра-
шад и Людмила получили только 
в 1960 году. 

В этом браке родились двое 
сыновей. Анатолий – врач-
курортолог, ушёл из жизни не-
сколько лет назад. Владимир 
Гугов – человек в республике 
известный, депутат Парламента 
КБР нескольких созывов. 

У Людмилы Даниловны оста-
лись внук, две внучки и пятнад-
цать правнуков. На протяжении 
всей жизни она руководствова-
лась принципом: «чужих детей 
не бывает». Людмила Гугова 
считала, что ребёнок – это ра-
дость и чистота. Он похож на 
белый лист бумаги, и его буду-
щее прежде всего зависит от 
воспитания. С этим мнением 
трудно не согласиться… 

Эдуард БИТИРОВ
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Одна мечта на двоих

– Идею написать мюзикл 
с очень близкой многим сю-
жетной линией обдумывала 
давно. Но мне эта мысль 
казалась чрезвычайно сме-
лой и дерзкой – я не закан-
чивала курсы композиции 
или режиссуры. Мой диплом 
вокалиста СКГИИ, казалось 
бы, диктовал другой твор-
ческий путь. Но желание 
исполнить мечту оказалось 
сильнее. Всё же в основу 
сюжета легла моя собствен-
ная история, черты главной 
героини срисованы с меня, 
особенно это касается её 
внутреннего наполнения, 
образа мышления и жизни. 
И я рискнула. Поддержала 
меня большая команда еди-
номышленников – коллег, 
друзей, близких. Они и стали 
главными вдохновителями, 
можно сказать, подтолкнули 
меня к большой авантюре, 
– рассказывает об истории 
создания мюзикла Марина 
Пачева.

Зарина и Дамир знакомы 
с детства. У них разные ус-
ловия жизни, но оба хотят 
одного – стать счастливыми. 
На пути возникает немало 
преград, но любовь всё-таки 
побеждает. Классическая 
фабула, интерпретированная 
в современной художествен-
но-эстетической форме, – 
главная изюминка мюзикла.

– История двух абсолют-
но разных людей, воспи-
танных в разных условиях, 
разных семьях, со своими 
специ-фическими тради-
циями и правилами жизни. 
Среда, окружение и стрем-
ления у каждой семьи свои, 
однако эти обстоятельства 
не становятся препятстви-
ем к появлению чувств у 
молодых людей. На пути к 
воссоединению двух судеб 

герои преодолевают многое: 
попытки родственников све-
сти героев с кандидатами со 
статусом «выгодная партия», 
вопреки их желанию, за-
висть и козни окружающих, 
которые всячески пытаются 
разрушить симпатию главных 
героев…

В мюзикле красной линией 
проходит и противостояние 
традиционных ценностей и 
современных «толерантных 
принципов». Всё это создаёт, 
казалось бы, непреодолимые 
границы к обретению счастья 

двумя любящими сердцами. 
Но сила истинной любви по-
беждает всё на своём пути, и 
эта энергия и мощь безлимит-
ны. Счастливому финалу быть! 
Потому и название мюзикла 
говорящее – мечты героев со-
единяются в одну судьбу.

Главные партии сыграли 
Марина Пачева и Азамат Цав-
килов. Во втором составе роль 
Зарины исполняет Карина 
Догова. По признанию авто-
ра музыкальной постановки 
Марины Пачевой воплотить 
образ главной героини было 

и легко, и очень сложно одно-
временно.

– В театре мне всегда до-
ставались острохарактерные 
роли. У меня уже сложилась 
амплуа дерзкой и хитрой плу-
товки, игривой кокетки, а здесь 
я, можно сказать, играла саму 
себя. А это значит обнажить 
душу, открыть её зрителям. 
Это волнительно и страшно – а 
вдруг тебя не примут, увидев 
настоящей, разочаруются. В 
этот момент доходишь до сво-
его эмоционального порога, 
переживаешь всё, что проис-
ходит на сцене, ещё глубже, 
тоньше, точнее. Это настоящее 
счастье и эмоции, которые ни-
когда не сыграешь, – делится 
она мыслями.

Актёрский состав мюзик-
ла сложился очень ярким. 
Почерк режиссёра Андзора 
Емкуж всегда отличается ори-
гинальностью. Каждый образ 
проходил жёсткую фильтра-
цию и приобрёл индивиду-
альный набор качеств и черт 
характера. Итог кропотливой 
работы всей команды – пол-
ный аншлаг и восторженные 
отзывы зрителей.

– Мне бы хотелось, чтобы 
репертуар театра пополнился 
постановками, ориентирован-
ными на молодёжь. Чтобы 
молодые люди отвлеклись от 
гаджетов, не строили вирту-
альные миры в социальных 
сетях, не жили иллюзиями, а 
просто посмотрели на тех, кто 
рядом. Герои моего мюзик-
ла чтут родителей, слушают 
и слышат советы старших, 
скромны, учатся, развивают-
ся и стараются всего достичь 
сами собственными силами. 
Счастье в простом – это я хочу 
донести до зрителя, – говорит 
М. Пачева.

Адана АГОВА.
Фото Артура Елканова

-

-

-
-

Поможет финансовый омбудсмен

Финансовый омбудсмен, 
говорит финэксперт Анзор 
Хапцев, решает денежные 
споры между людьми и фи-
нансовыми организациями 
до суда. По закону компании 
обязаны исполнять решения 
финомбудсмена, как и ре-
шения суда. Для клиентов 
финансовых организаций ус-
луги омбудсмена бесплатны. 

Но если вместо самого 
потребителя к омбудсмену 
обращается другой человек, 
если клиент уступает ему 
своё право требования к 
финансовой организации, 
например, автоюрист, тогда 
он должен заплатить за рас-
смотрение дела 15 тысяч 
рублей. 

Уполномоченный прини-
мает решение быстро – как 
правило, за 15 рабочих дней. 
Особые сроки только по спо-
рам о переводе пенсионных 
накоплений – до 20 рабочих 
дней. Но если вы решите 
подать обращение через по-
средника, замечает А. Хап- 
цев, независимо от темы об-

ращения, срок увеличится до 
30 рабочих дней. 

Впрочем, чтобы обратить-
ся к финансовому уполно-
моченному, не нужно быть 
настолько юридически под-
кованным, как для судебных 
тяжб. К финомбудсмену 
можно обращаться, если 
финансовая организация 
нарушила договор: не вы-
платила деньги либо, на-
оборот, взяла больше по-
ложенного. Например, банк 
нарушил условия договора и 
повысил процент по кредиту; 
микрофинансовая организа-
ция требует пени и штрафы 
больше, чем положено по 
закону; негосударственный 
пенсионный фонд взял лиш-
нюю комиссию; страховая 
компания занизила сумму 
выплаты или отказалась 
платить. Обращаться к ом-
будсмену можно только по 
договорам частных лиц с 
финансовыми организаци-
ями. Если спор с банком, 
страховщиком или другой 
финансовой организацией 

возник по договору, который 
заключила компания или ин-
дивидуальный предпринима-
тель, уполномоченный такие 
споры не рассматривает. 

Споры мог ут касаться 
только денег и имущества. 
Через омбудсмена можно 
оспорить только прямые 
убытки. То есть если страхо-
вая компания, как в случае 
с Николаем Л., не выплатит 
страховку, стоит идти к ом-
будсмену. Но если компания 
откажет оформлять полис 
ОСАГО, надо жаловаться в 
Банк России. 

Сумма, которую вы наме-
рены получить от финансовой 
организации, не может пре-
вышать 500 тысяч рублей. 
Если вы хотите, чтобы вам 
выплатили больше, нужно 
идти в суд. Это ограничение 
не касается имущественных 
споров по ОСАГО и незакон-
ных переводов пенсионных 
накоплений. Такие споры 
омбудсмен рассматривает 
независимо от суммы.

Уполномоченный будет 
рассматривать проблемы, 
которые возникли в течение 
трёх предыдущих лет с мо-
мента подачи заявления. 
Более давние споры омбуд-
смен рассматривает только 
в особых случаях, например, 
если время было упущено по 
болезни. 

Если в течение этих трёх 

лет вы уже обращались в 
компанию с претензией и 
получили компенсацию, но 
она вам кажется недоста-
точной, вы также можете 
обратиться к финансовому 
уполномоченному. Но если 
ваш спор уже рассматривал 
суд и вынес своё решение, то 
омбудсмен пересматривать 
его не вправе. 

Если вы пропустили трёх-
летний срок и хотите подать 
иск в суд на компанию, кото-
рая сотрудничает с омбудсме-
ном, всё равно нужно будет 
обратиться к финансовому 
уполномоченному. Без его ре-
шения или отказа суд не будет 
рассматривать ваше дело.

По словам Анзора Хапце-
ва, решения финансового ом-
будсмена обязаны исполнять: 
банки; микрофинансовые 
организации; страховщики, 
кроме вопросов обязательно-
го медицинского страхования; 
негосударственные пенсион-
ные фонды; кредитные по-
требительские кооперативы; 
ломбарды. 

Реестр всех организаций, 
которые должны сотрудничать 
с финансовым омбудсменом, 
опубликован на сайте Банка 
России. На сайте финансового 
уполномоченного тоже можно 
посмотреть перечень компа-
ний, которые решают споры с 
клиентами через него. 

Ляна КЕШ

-

Красота во всех оттенках

Бессменные инициаторы 
ежегодного фестиваля – Фе-
дерация чир-спорта Кабар-
дино-Балкарии и школа гим-
настики и танца «Нирвана» 
(руководитель Оксана Меда-
лиева) при поддержке Мини-
стерства по делам молодёжи 
КБР. 

– Каждый год мы видим 
позитивную динамику наше-
го спортивно-танцевального 
движения – масштаб соревно-
ваний и география участников 
расширяются. Открываются 
новые школы гимнастики и 
танца, воспитывающие силь-
ных соперников. Для нашей 
школы это важный стимул для 

совершенствования спортив-
ного мастерства, включения 
дополнительных технических 
элементов в программу вы-
ступлений, – комментирует 
руководитель спортивного 
клуба «Нирвана» и президент 
Федерации чир-спорта в КБР 
Оксана Медалиева.

«Просвет 2024» в этом году 
действительно расширяет 
горизонты – в соревнованиях 
принимают участие спортив-
ные школы и клубы нашей 
республики, а также Ставро-
полья, Северной Осетии–Ала-
нии, Астраханской области. 

Воспитанники спортклу-
ба «Нирвана» выступили с 

разнообразной хореографи-
ческой программой с эле-
ментами вог, хип-хоп и джаз. 
Эмоциональный, эпатажный 
и одновременно драматич-
ный стиль пришёлся по душе 
зрителям. Такой взрывной 
танцевальный микс вызвал 
восхищение и судейской кол-
легии. Итог – превалирующее 

количество призовых на-
град досталось «хозяевам» 
состязаний. Порадовали 
интересными выступле-
ниями и воспитанники 
спортивного клуба «Луна» 
из Лескенского района  
(с. Анзорей). Они завоевали 
золотые медали в команд-
ных и сольных выступлени-
ях. В очередной раз прият-
но удивили ставропольские 
гимнастки и астраханский 
клуб «Ритмикс».

Финальный день сорев-
нований продолжил серию 
побед воспитанников школы 
«Нирвана». Первые места 
на пьедестале заняли сбор-
ные команды, а также участ-
ники с сольными номерами.

Закрывая двухдневную 
программу фестиваля, Ок-
сана Медалиева пожелала 
всем участникам не оста-
навливаться на достигнутом 
и продолжать идти вперёд 
к покорению намеченных 
вершин.

Марианна ГУБАШИЕВА.
 Фото автора

-

-

Последний тур определит призёров и неудачников

И В Н П М О

1. «Спартак-Д» 12 11 1 0 36-7 34

2 «Автозапчасть» 12 9 1 2 33-6 28

3. «Искра» 12 9 0 3 33-7 27

4. «Шагди» 12 8 0 4 44-19 24

5. «Зарагиж» 12 6 3 3 32-33 21

6. «Мурбек – ФШ Нальчик» 12 6 2 4 25-14 20

7. «Логоваз» 12 5 2 5 15-20 17

8. «Исламей» 12 4 1 7 22-28 13

9. «ГорИс» 12 4 1 7 15-25 13

10. «Локомотив» 12 3 4 5 21-18 13

11. «Инал» 12 3 0 9 9-47 9

12. «Имран» 12 2 2 8 17-35 8

13. «Атажукино» 12 2 2 8 11-33 8

14. «МАХ» 12 2 1 9 16-37 7

Результаты матчей 11-го тура: «Шагди» – «Спартак-Д» – 0:3 (неявка); 
«Мурбек – ФШ Нальчик» – «Атажукино – 3:0;  «МАХ» – «Автозапчасть» 
– 0:7; «Инал» – «Исламей» – 1:5; «Логоваз» – «Локомотив» – 1:0;  
«ГорИс» – «Зарагиж» – 2:7;  «Имран» – «Искра» – 0:4.

Зимний чемпионат КБР по футболу 2023–2024
Высший дивизион. Положение на 12 февраля

Причины, по которым 
«Шагди» фактически от-
казался от борьбы за 
«серебро», нам не извест-
ны. Скорее всего, здесь 
имеют место организа-
ционные вопросы. Факт 
один – за второе и третье 
места сейчас сражают-
ся «Автозапчасть», для 
которой второе место не-
удача, и «Искра». Вряд ли 
кто-то из них в последнем 
туре потеряет очки.   

Нескучно в стане аут-
сайдеров. Казалось бы, 
«Имран» и «Инал» уже 
вылетели из чемпионата, 
но сегодня они в зоне 
стыковых матчей, и не-
удачников определит по-
следний тур.

Интересное заявление 
сделал главный тренер 
«Спартака-Д». На старте 
чемпионата после трёх 
побед подряд он сказал, 
что будет считать успехом 
попадание в тройку призё-
ров. Теперь же, комменти-
руя вопрос о чемпионстве, 
подчеркнул, что никакой 
случайности здесь нет. К 
этому успеху команда шла 
не один месяц и даже не 
один год: ребята созрели 
ментально и показали 
свой уровень.   

Итак, ждём последний 
тур, в котором определят-
ся призёры, участники сты-
ковых матчей и главные 
неудачники чемпионата.

Альберт ДЫШЕКОВ

-

-

Прямая обязанность

К этому решению пришёл 
Верховный суд РФ, рассмо-
тревший дело Валентины Б. 
Она потребовала у управля-
ющей компании возместить 
ущерб, выплатить компен-
сацию морального вреда и 
судебных расходов на прове-
дение оценки ущерба. 

Её квартиру затопило в 
результате аварии на первом 
запорно-регулирующем кране 
стояка холодного водоснаб-
жения.

Решением суда первой 
инстанции иск удовлетворён, 
апелляция это решение от-
менила. Но судебная коллегия 
по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ направила 
дело на новое рассмотрение в  

суд апелляционной инстанции.
При рассмотрении дела 

судом апелляционной инстан-
ции представитель управля-
ющей компании причиной 
аварии назвал нарушения, 
допущенные при переобору-
довании инженерных систем в 
квартире. Делая вывод о вине 
Валентины Б. в аварии, суд 
апелляционной инстанции не 
учёл, что согласно правилам 
содержания общего имуще-
ства в многоквартирном доме 
в состав общего имущества 
включаются «внутридомовые 
инженерные системы холод-
ного и горячего водоснабже-
ния, состоящие из стояков, от-
ветвлений от стояков до перво-
го отключающего устройства, 

расположенного на ответ-
влении от стояков, указан-
ных отключающих устройств, 
коллективных общедомовых 
приборов учёта холодной и 
горячей воды, первых запор-
но-регулировочных кранов 
на отводах внутриквартирной 
разводки от стояков, а также 
механического, электрическо-
го, санитарно-технического и 
иного оборудования,  располо-
женного на этих сетях».

Управляющие организации, 
а также оказывающие услуги и 
выполняющие работу при не-
посредственном управлении 
многоквартирным домом от-
вечают перед собственниками 
помещений за нарушение сво-
их обязательств и несут ответ-
ственность за надлежащее со-
держание общего имущества 
в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации. 
При рассмотрении этого  дела, 
отмечал ВС РФ, суд апелляци-
онной инстанции сослался на 

то, что Валентина Б. наряду 
с заменой и переоборудо-
ванием внутренних инже-
нерных сетей, являющихся 
её  собственностью,  про-
извела замену запорного  
вентиля, послужившего при-
чиной протечки. Женщи-
на это оспаривала, но суд 
апелляционной инстанции 
этот момент не проверил. 
Однако замена запорного 
вентиля не освобождает 
управляющую компанию от 
осуществления своих пря-
мых обязанностей по содер-
жанию общего имущества 
многоквартирного дома, 
возложенных на общество 
заключённым договором. 
От выяснения указанных 
обстоятельств, отметил ВС 
РФ, зависело правильное 
решение вопроса об от-
казе или удовлетворении 
заявленных требований. На 
новом слушании дела были 
учтены все сделанные ВС 
РФ замечания и исковые 
требования Валентины Б. 
удовлетворены в полном 
объёме.

Зинаида МАЛЬБАХОВА


